

que un trabajo de esta especie debe guardar y llega hasta invadir el terreno propio de una reglamentación especial y por su carácter técnico, el autor de un Código que desmenuza los detalles y se recrea en buscar los diversos casos explicándolos con minuciosa prolijidad, ese mismo autor pasa por alto punto tan importante, sin que le llame la atención la rara igualdad que en esta materia guardan todos los Códigos: semejanza que debió haberle sorprendido, pues que sin duda alguna las diversas leyes mercantiles han sido objeto preferente de su estudio.

Algo debió en efecto, haberse dicho sobre ese caso que puede ocurrir. Nosotros, sin embargo, creemos que si las proposiciones de convenio del quebrado han sido desechadas, quedará terminado este incidente y los autos sobre quiebra seguirán la tramitación que la ley les señala, conforme á lo prevenido en el art. 873 del Código actual. De acuerdo con lo que ese mismo artículo previene, cuando no se reuna número bastante de votantes para la aprobación del convenio, debe entenderse que ha sido desechado y obrar conforme á lo que más arriba indicamos. Pero es, se nos dirá que acaso en una nueva é inmediata reunión podría llegarse al convenio. Es cierto, sin duda, que esto puede suceder; más nada prohíbe al quebrado, si adquiere la convicción de que sus proposiciones van á ser admitidas reproducirlas y hacer que de nuevo se convoque á los acreedores para que las discutan. Esta pretensión sería legal y admisible, porque la ley no limita el número de veces que el quebrado puede proponer á sus acreedores un convenio ó una tramitación.

#### Artículo 994

Aprobado el convenio por el juez de los autos mediante auto que será apelable en ambos efectos por cualquier acreedor, sea cual fuere el monto de su crédito y salvo lo dispuesto en el art. 900, será obligatorio para el fallido y para todos los acreedores cuyos créditos daten de época anterior á la declaración de quiebra si hubieren sido citados en forma legal, ó si, habiéndoles notificado la aprobación del convenio no hubieren reclamado contra este en los términos prevenidos en este Código, aun cuando no esten comprendidos en el balance ni hayan sido parte en el procedimiento. —(Chil., 1478; arg., 1476; guat., 1299, 1300 y 1306; fr., 516; belg., 518; Cod. alem. sobre quiebras, 175 y 179; ital., 814 y 840; hol., 848.)

Cod. de Com. esp., art. 904. — *Aprobado el convenio, y salvo lo dispuesto en el art. 900, será obligatorio para el fallido y para todos los acreedores cuyos créditos daten de época anterior á la declaración de quiebra, si hubieren sido citados en forma legal, ó si, habiéndoles notificado la aprobación del convenio, no hubieren reclamado contra éste en los términos prevenidos en la ley de Enjuiciamiento civil aun cuando no estén comprendidos en el balance ni hayan sido parte en el procedimiento.*

#### COMENTARIOS

Vamos á estudiar ahora los efectos del convenio. Los artículos de esta Sección, que aun nos resta examinar, se refieren á ellos. El primero es el 904, cuyas disposiciones concuerdan con las de los artículos 4459 y 4460 del Código antiguo. Su actual redacción es, sin embargo, más amplia y suficiente que la que tenían en el Código derogado. El 904 fija con claridad á quienes obliga el convenio. No obliga desde luego á los acreedores privilegiados de que trata el art. 900, á menos que ellos mismos prescindan, en la forma que allí se establece, de sus privilegios. Pero, aparte de estos acreedores, obliga á todos los de-

más, salvo las excepciones justificadísimas que el texto del 904 establece, excepciones fundadas en motivos de equidad, accidentales, y que necesariamente habían de ser objeto de una regla distinta. El fallido también debe cumplir el convenio. El es el que principalmente ha de hacerlo, por las grandes responsabilidades que contrae y los indudables perjuicios que arroja, si no cumple aquellos á que acaba de obligarse para salvar el resto de su fortuna de una catástrofe cierta, que es lo que ordinariamente trata de hacerse en esta clase de pactos. La sanción de este deber del quebrado viene más adelante, en el artículo 906.

#### Artículo 995.

En virtud del convenio, no mediando pacto expreso en contrario, los créditos quedarán extinguidos en la parte de que se hubiere hecho remisión al quebrado, aun cuando le quedare algún sobrante de los bienes de la quiebra ó posteriormente llegare á mejor fortuna. —(Chil., 1478.)

Cód. de Com. esp., art. 905. — *En virtud del convenio no mediando pacto expreso ni contrario, los créditos quedarán extinguidos en la parte de que se hubiere hecho remisión al quebrado aun cuando le quedare algún sobrante de los bienes de quiebra, ó posteriormente llegare á mejor fortuna.*

#### COMENTARIOS

De la naturaleza misma del convenio se desprende lo que este artículo dispone. El convenio puede consistir y de ordinario no consiste en otra cosa que en una quita ó en una espera. Si lo que conviene es la espera, queda prorrogado hasta su término el vencimiento de las deudas que han entrado en el pacto. Si lo que se conviene es una quita, quedan extinguidas esas deudas en la parte y por el tanto que se estipuló, y se las da en ese tanto por pagadas. Tal es la naturaleza del convenio que sólo puede modificarse por un pacto en contrario, véase el art. 907.

#### Artículo 996

Si el deudor convenido faltare al cumplimiento de lo estipulado cualquiera de sus acreedores podrá pedir la rescisión del convenio y la continuación de la quiebra ante el juez ó tribunal que hubiere conocido la misma. —(Chil., 1486; arg., 1483; guat., 1310; fr., 520; belg., 523; Cod. alem. sobre Quiebras, 181; ital., 843; port., 743.)

Cód. de Com. esp., art. 906. — *Si el deudor convenido faltare al cumplimiento de lo estipulado cualquiera de sus acreedores podrá pedir la rescisión del convenio y la continuación de la quiebra ante el juez ó Tribunal que hubiere conocido de la misma.*

#### COMENTARIOS

Este artículo del Código vigente no tiene concordante en el antiguo; pero es una consecuencia natural de los principios sentados en todo este título, y sobre todo, de lo que ordena el 904. Al comentar éste ya dijimos que estaba aquí la sanción de los deberes que contrae el fallido. Si éste falta al cumplimiento de lo estipulado, cualquier acreedor pueda pedir que se rescinda el convenio

y continúe la quiebra, y los Tribunales deben acordarlo tan luego como se pruebe que, con efecto, el quebrado faltó á lo que se convino y á aquello á que él estaba obligado. Fide de esa manera el quebrado las ventajas que había conseguido mediante el convenio y se ve de nuevo reducido á la aflictiva situación de que el mismo le sacó.

En cuanto á los acreedores, si alguno de ellos falta al convenio, reclamando al quebrado un pago antes del tiempo que se convino esperar, ó una cantidad, que en parte quedó extinguida por la quita acordada, los Tribunales denegarán su demanda en vista del conocimiento de los hechos y de las excepciones alegadas por el deudor, y considerando al acreedor que así procede litigante temerario, le condenarán al pago de las costas que con su temeridad haya causado.

#### Artículo 997.

En el caso de no haber mediado el convenio de que habla el art. 995 los acreedores que no sean satisfechos íntegramente con lo que perciban del haber de la quiebra hasta el término de la liquidación de ésta, conservarán acción por lo que se les reste en deber sobre los bienes que ulteriormente adquiriera ó pueda adquirir el quebrado.—Mex., 1488.

Cód. de Com. esp., art. 907.—*En el mismo caso de no haber mediado el pacto pr. se de que habla el art. 905 los acreedores que no sean satisfechos íntegramente con lo que perciban del haber de la quiebra hasta el término de la liquidación de éstas conservarán acción por lo que pueda adquirir el quebrado.*

#### COMENTARIOS

Este artículo debía ser un segundo párrafo del 905, cuyos preceptos completa. Es lógico que cuando se ha pactado, lo que constituye la base de esa disposición se cumpla en los términos que este artículo previene.

### CAPITULO VI

#### De la clasificación de las quiebras

#### Artículo 998.

Las mercancías, efectos y cualquiera otra especie de bienes que existan en la masa de la quiebra cuya propiedad no se hubiere transferido al quebrado por un título legal é irrevocable, se considerarán de dominio ajeno y se pondrán á disposición de sus legítimos dueños previo el reconocimiento de su derecho en junta de acreedores ó en sentencia firme, reteniendo la masa los derechos que en dichos bienes pudieran corresponder al quebrado, en cuyo lugar quedará sustituida aquella siempre que cumplieren las obligaciones anexas á los mismos.—(Mex., 1478 á 1481; Cod. alem. sobre Quiebras. 1 y 3.)

Cód. de Com. esp., art. 908.—*Las mercaderías, efectos y cualquiera otra especie de bienes que existan en la masa de la quiebra, cuya propiedad no se hubiere transferido al quebrado por un título legal é irrevocable, se considerarán de dominio ajeno y se pondrán á disposición de sus legítimos dueños previo el reconocimiento de su derecho en junta de acreedores ó en sentencia firme, reteniendo la masa los derechos que en dichos bienes pudieran corresponder al quebrado en cuyo lugar quedará restituida aquella siempre que cumplieren las obligaciones anexas á los mismos.*

#### COMENTARIOS

Este artículo transcribe lo dispuesto en el 4443 del Código antiguo. Es una consecuencia del derecho de propiedad, que sería violado ó desconocido si para satisfacer las deudas de uno se tomasen bienes de otra persona ajena por completo á la responsabilidad que se le exigiera.

#### Artículo 999.

Se considerarán comprendidos en el precepto del artículo anterior para los efectos señalados en él;

I. Los bienes dotalés inestimados y los estimados que se conservaren en poder del marido, si constare su recibo por escritura pública inscrita con arreglo al art. 21 de este Código;

II. Los bienes parafernales que la mujer hubiere adquirido por título de herencia, legado ó donación, bien se hayan conservado en la forma que los recibió, bien se hayan subrogado ó invertido en otros, con tal que la inversión ó subrogación se haya inscrito en el Registro mercantil.

III. El patrimonio del hijo que esté bajo la patria potestad, ó del pupilo que esté bajo la tutela del comerciante, si se cumplió oportunamente con el registro que exige el citado art. 21;

IV. Los bienes y efectos que el quebrado tuviere en depósito, administración, arrendamiento, alquiler ó usufructo;

V. Las mercaderías que el quebrado tuviere en su poder por comisión de compra, venta, tránsito ó entrega;

VI. Las letras de cambio ó pagarés que sin endoso ó expresión que transmitiere su propiedad, se hubieren remitido para su cobranza al quebrado, y las que hubiere adquirido por cuenta de otro, libradas ó endosados directamente en favor del comitente;

VII. Los caudales remitidos fuera de cuenta corriente al quebrado y que éste tuviere en su poder para entregar á persona determinada en nombre y por cuenta del comitente ó para satisfacer obligaciones que hubieren de cumplirse en el domicilio de aquél;

VIII. Las cantidades que estuvieren debiendo al quebrado por ventas hechas de cuenta ajena, y las letras ó pagarés de igual procedencia que obraren en su poder, aunque no estuvieren extendidas en favor del dueño de las mercancías vendidas, siempre que se pruebe que la obligación procede de ellas y que existían en poder del quebrado por cuenta del propietario para hacerlas efectivas y remitirle los fondos á su tiempo, lo cual se presumirá de derecho si la partida no estuviere pasada en cuenta corriente entre ambos;

IX. Los géneros vendidos al quebrado á pagar al contado y no satisfechos en todo ó en parte, ínterin existan embalados en los almacenes del quebrado, ó en los términos en que se hizo la entrega y en

estado de distinguirse específicamente por las marcas ó números de los fardos ó bultos;

X. Las mercancías que el quebrado hubiere comprado al fiado, mientras no se le hubiere hecho la entrega material de ellas en sus almacenes ó en paraje convenido para hacerla, y aquellas cuyos conocimientos ó cartas de porte se le hubieren remitido después de cargadas de orden y por cuenta y riesgo del comprador;

XI. Los valores ú objetos dados en prenda constituida ó en escritura pública, ó en póliza otorgada ante corredor, ó en el título llamado *Bono de prenda* á que se refiere el art. 341, á menos que la mayoría de los acreedores resuelva recobrar dichos valores ú objetos satisfaciendo íntegramente el crédito á que estuvieren afectos.

Si lo masa no hiciera uso de este derecho y se tratase de un *Bono de prenda* se aplicarán las disposiciones del cap. II. tít. IV, lib. 2º de este Código.

Si las prendas fueren de otra clase, el acreedor prendario podrá enajenarlas con intervención de corredor, ó en su defecto en remate judicial.

El sobrante que resultare después de extinguido el crédito, será entregado á la masa.

Si por el contrario, aun resultase un saldo contra el quebrado, el acreedor prendario ocupará en la graduación por ese saldo el lugar de cualquier otro acreedor común mercantil.

XII. En las quiebras de los bancos de emisión el importe de los billetes que estén circulando.—(Mex., veanse los Comentarios del artículo anterior. Chil. 1509 á 1519; arg. 1496 y 1497; guat. 1258 á 1266; fr., 557 á 564 y 574 á 579; belg., 553 á 560 y 566 á 572; Cód. alem. sobre las Quiebras. 36 y 37; ital., 780 á 787 y 802 á 806; hol., 880 á 883; port., 717 y 729.)

Cód. de Com. esp. Art. 909.—Se considerarán comprendidos en el precepto del artículo anterior para los efectos señalados en él:

1º. Los bienes dotales inestimados y los estimados que se conservaren en poder del marido, si constare su recibo por escritura pública inscrita con arreglo á los artículos 21 y 27 de este Código.

2º. Los bienes parafernales que la mujer hubiere adquirido por título de herencia legado ó donación, bien se hayan conservado en la forma que los recibió, bien se hayan subrogado ó invertido en otros, con tal que la inversión ó subrogación se hayan inscrito en el Registro Mercantil conforme á lo dispuesto en los artículos citados en el número anterior.

3º. Los bienes y efectos que el quebrado tuviere en depósito, administración, arrendamiento, alquiler ó usufructo.

4º. Las mercaderías que el quebrado tuviere en su poder por comisión de compra, venta, tránsito ó entrega.

5º. Las letras de cambio ó pagarés que, sin endoso ó expresión que transmitiere su propiedad, se hubieren remitido para su cobranza al quebrado, y las que hubiere adquirido por cuenta de otro, libradas ó endosadas directamente en favor del remitente.

6º. Los caudales remitidos fuera de cuenta corriente al quebrado, y que éste tuviere en su poder, para entregar á persona determinada en nombre y por cuenta del comitente, ó para satisfacer obligaciones que hubieren de cumplirse en el domicilio de aquél.

7º. Las cantidades que estuvieren debiendo al quebrado por ventas hechas

de cuenta ajena, y las letras ó pagarés de igual procedencia que obraren en su poder, aunque no estuvieren extendidas en favor del dueño de las mercaderías vendidas, siempre que se pruebe que la obligación procede de ellas y que existían en poder del quebrado por cuenta del propietario para hacerlas efectivas y remitirle los fondos á su tiempo, lo cual se presumirá de derecho si la partida no estuviere pasada en cuenta corriente entre ambos.

8º. Los géneros vendidos al quebrado á pagar al contado y no satisfechos en todo ó en parte, ínterin subsistan embalados en los almacenes del quebrado, ó en los términos en que se hizo la entrega, y en estado de distinguirse específicamente por las marcas ó números de los fardos ó bultos.

9º. Las mercancías que el quebrado hubiere comprado al fiado, mientras no se le hubiere hecho la entrega material de ellas en sus almacenes ó en paraje convenido para hacerla, y aquellas cuyos conocimientos ó cartas de porte se le hubieren remitido, después de cargadas, de orden y por cuenta y riesgo del comprador.

En los casos de este número y del 8º los síndicos podrán detener los géneros comprados ó reclamados para la masa, pagando su precio al vendedor.

### COMENTARIOS

Concuerda este artículo con el 1114 del Código antiguo, y explica y completa el anterior, enumerando las diferentes clases de bienes á que el 908 se refiere, con el propósito de que no se susciten dudas en materia tan importante como es esta, que excluye de la acción de los acreedores ciertas cosas ajenas al quebrado; pero que por accidente se pueden hallar en su poder.

El núm. 1º en el art. 1114 y en el 909 se refiere á los bienes dotales. Se considerarán de dominio ajeno, y se pondrán á disposición de la mujer ó hijos del quebrado, según los casos, los bienes existentes en la masa de la quiebra que sean dotales inestimados ó dotales estimados y conservados en poder del marido, siempre que constare su recibo por escritura pública inscrita en la forma que previenen los arts. 21 y 27 de este Código; es decir, inscrita en el Registro Mercantil en la hoja de inscripción del comerciante de que se trate. La mujer ó sus causahabientes son dueños de los bienes dotales que se encuentren en poder del marido, y si éste hubiere vendido los estimados que recibió la mujer ó sus causahabientes, son, por ellos, acreedores privilegiados de la quiebra.

Núm. 2º. Se refiere, en el art. 1114 y en el 909, á los parafernales. Acerca de él, decían los Sres. La Serna y Reus lo que vamos á copiar:

«Bienes parafernales ó extradotales son los que, no correspondiendo á la clase de dotales, han sido adquiridos por la mujer por título lucrativo, pues si lo son por título oneroso como adquiridos durante el matrimonio, corresponderán á la sociedad legal entre los cónyuges. La mujer retiene su dominio, mientras no se enajenan, y á él corresponde el derecho de reivindicarlos; no pertenecen, por lo tanto, al marido, ni aun en los casos que él los administre, y así la mujer permanece su dueña, ó como aquí se dice, su acreedora de dominio. Cuando los enajena, si los bienes son subrogados por otros, se entiende que la que era dueña de los primeros lo es de los segundos.

«El Código sólo habla de los bienes correspondientes á las mujeres cuyos maridos son comerciantes, pero no así de las que, casadas, ejercen el comercio en las formas y con las condiciones que les está permitido, y de que queda hecha mención en el lugar correspondiente. Si ocurriere, pues, que una de estas mujeres hiciera quiebra, y fueran ocupados los bienes del marido con los suyos por la presunción legal de que se reputan bienes comunes de los cónyuges todos aquellos que no se acredite que corresponden á uno de ellos en particular, el marido, como dueño, podrá reclamar y deberá obtener los que sean de su pertenencia y no resulten afectos á los contratos de su mujer, del mismo modo que la mujer del comerciante, según queda dicho, puede sacar los bienes dotales y parafernales que existan en los términos antes expresados.»

Núm. 3º. Se considerarán igualmente de dominio ajeno, y se pondrán á disposición de los que resultaren ser sus dueños, los bienes y efectos que apare-

ciesen en la masa de la quiebra, y que resultare que el quebrado los tiene en depósito, administración, arrendamiento, alquiler ó usufructo. «Clara es—decían los comentaristas antes citados—la razón de este número. Ni por el depósito, ni por la administración, ni por el arrendamiento, ni por el usufructo se transmite el dominio de las cosas queda dueño de ellas el que lo era antes: el quebrado es del todo extraño á su propiedad, y por lo tanto los bienes de los de cualquiera de estos modos, como que son ajenos, no pueden ser comprendidos entre los del quebrado; sus verdaderos dueños tienen la facultad de reivindicarlos, sea quien quiera su poseedor.

«Esto no presenta dificultad cuando se trata de bienes raíces, ni aun de los muebles que no sean cosas fungibles, ó que siendo fungibles, permanezcan en poder del depositario, de modo que sean conocidos y no se hallen confundidos con otros. Pero si estas cosas fungibles están confundidas con otras ó han dejado de estar en poder del marido, quedarán comprendidas en este artículo, y se considerará al que las dió del modo que en él se dice, como acreedor del dominio? Hemos visto acerca de este punto discurrir de un modo diferente del nuestro. Algunos suponen que en tanto hay lugar lo que aquí se dice del dinero, ó cualquier otra cosa fungible, en cuanto no se haya confundido con otras de su clase y permanezca en poder del quebrado: según estos, el depósito de dinero en tanto hará al deponente acreedor de dominio, en cuanto se haya entregado en un saco cerrado y sellado sin que haya la menor sospecha de violación, y se acredite que es el mismo depositado. Lo que de éste se dice, podría por igualdad de razón haerse extensivo á los granos, á los caldos y á las demás cosas que cuando empiezan á entrar en circulación, no tienen signos especiales para que el dueño que fué de ellos los distinga de otras cosas de su mismo género, calidad y bondad.

«No nos parece que esta es la verdadera inteligencia del artículo; los que así opinan, han confundido la preferencia que aquí se dá, tanto á los dueños como á los que no lo son, en las cosas depositadas, administradas, arrendadas ó usufructuadas, con el dominio: la preferencia es de todos: el dominio sólo de los que son dueños: éstos tienen, además de los que á todos los comprendidos en este artículo se concede, la reivindicación; aquellos se limitan á la preferencia con la que pocas veces dejarán de ser reintegrados. En una palabra, los que como dueños representaron, dieron en administración, arriendo ó usufructo una cosa inmueble, ó que siendo mueble está en poder del quebrado sin confundirse con otras, siguen siendo dueños, según el Derecho civil, y tienen todos los derechos anejos al dominio, y además, según este artículo, son clasificados como acreedores de dominio: mas cuando las cosas son fungibles y no permanecen en poder del quebrado sin confundirse con otras, no tendrá su antiguo dueño la reivindicación y los demás derechos consecuencia del dominio, pero sí la consideración del acreedor del dominio que les da este artículo.

«Para demostrar más que tal y no otra es la inteligencia de este número, llamamos la atención sobre la circunstancia de no expresarse, como se hace en otras del mismo artículo, que los bienes han de estar en poder del quebrado, y es que en esta ocasión al depositario que ha dejado de poseer la cosa se le ha aplicado la sabida regla de que se reputa que posee el que por dolo dejó de poseer.

«Véanse para completar esta teoría, la ley de Bancos de 28 de Enero de 1856, restablecida por art. 16 de la de 19 de Marzo de 1874, y la de 9 de Julio de 1862 sobre Compañías generales de depósitos, para comprender los derechos que dan ciertos documentos y resguardos, y el concepto en que la ley tiene á sus herederos.»

Las mercaderías que el quebrado tuviere en su poder, según el núm. 4.º de uno y otro artículo, por comisión de compra, venta, trámite ó entrega, están sujetas á la misma regla. El dueño de esas mercancías es el comitente, el comisionista, y comisionista debe reputarse al comerciante que las tiene en su poder, las posee sólo como en depósito. Si abusando de sus facultades el comerciante quebrado hubiere vendido las mercaderías y no hubiera recibido el precio, el dueño de los géneros, podrá reivindicar dicho precio, según la regla de Dere-

cho: *pretium succedit loco rei*. Si el precio se ha entregado al quebrado, el dueño de las mercancías no podrá ya reclamarlo, en virtud de lo que dispone el artículo que estamos comentando. Entonces, confundida la cantidad que representa ese precio con el activo de la quiebra, sigue unida á él, y el dueño de las mercancías ocupa entre los acreedores no privilegiados el lugar que le corresponda.

Las Ordenanzas de Bilbao ordenaron que cuando el comisionista vendiera garantizando el cobro y quebrara también el comprador, tuviera el comitente derecho á elegir entre los dos y presentarse á la quiebra que prefiriera. Pero no podría, y esto es lógico, presentarse á ambas.

Núm. 5.º En cuanto á éste, nada hay que advertir después de dicho lo que expresamos acerca del anterior, porque ya se sabe que las letras ó pagarés sin endoso no se transmiten, y que los endosos á los cuales falta la excepción del valor ó de la fecha, se entienden sencillas comisiones de cobro. Estas letras ó pagarés son de la propiedad del comitente, quien puede reclamarlos del comisionista y extraerlos de la masa de la quiebra si el comisionista quebró. Las letras y pagarés adquiridos por el quebrado por cuenta de otro están en el mismo caso, son propiedad del tercero por cuya cuenta los adquirió el quebrado.

Ocorre, por último, una duda. Lo que en este número se dice de letras ó pagarés, ¿será extensivo á los demás documentos endosables, análogos á aquellos y que puedan encontrarse en el mismo caso? Los Sres. La Serna y Reus contestaban esta pregunta afirmativamente, y nosotros opinamos como ellos. «Lo mismo debe decirse, añadian, por otra parte, de los créditos no endosables que estuvieran en comisión ó de cualquier otro modo que no traspase el dominio al quebrado, ó á otras personas á quienes éste los hubiere entregado para su cobranza, bien sean los créditos comerciales ó comunes, porque en ningún caso corresponde al quebrado su dominio.» Lo cual es obvio, si se atiende á que según los términos del art. 908, que más de una vez hemos de recordar en este comentario, se considerarán de dominio ajeno, y se pondrán á disposición de sus legítimos dueños, las mercaderías, efectos y cualquiera otra especie de bienes, cuya propiedad no se hubiere transferido al quebrado por un título legal é irrevocable.

Núm. 6.º Los Sres. La Serna y Reus dicen acerca de él: «Por cuenta corriente se entiende la que el comerciante lleva en el libro mayor por *debe* y *ha de haber* con cada uno de sus corresponsales. Esto supuesto, cuando los caudales se remitieron al quebrado fuera de cuenta corriente y para entregarlos por la del comitente á persona determinada, el quebrado tuvo sólo el carácter de comisionista para hacer la entrega; fué solo una especie de depositario mientras estuviera en su poder lo remitido, pero no adquirió en ello dominio, el cual continúa permaneciendo íntegramente en el remitente hasta que quede hecha la entrega en los términos prevenidos en el mandato ó comisión. Lo mismo sucede en el caso de que las cantidades remitidas tengan el objeto exclusivo de satisfacer obligaciones determinadas. No sucede otro tanto cuando las cantidades se remiten por cuenta corriente, porque entonces presume la ley que el remitente ha querido trasladar su dominio al quebrado ó bien en pago de lo que este hubiere antes anticipado por él, ó bien de lo que tiene que recibir. Hay, pues, en este caso á favor del quebrado una traslación de dominio que no había en el anterior; y el perjudicado, por lo tanto, será considerado como acreedor común sin privilegio de ninguna clase.»

En cuando al núm. 7.º hay que advertir que es razonable lo que dispone, porque así como los géneros recibidos y tenidos en comisión son de la propiedad del comitente, así también vendidos, estos géneros y no pagados su importe al comisionista, que es el quebrado, quien los compró debe abonarlos, no á éste, sino al comitente. El precio en este caso reemplaza á la cosa misma. No sucede esto con las cantidades que de las ventas hubiere percibido el quebrado, estas se incorporarán á sus bienes, y por lo que concierne al comitente, antiguo dueño de los efectos vendidos, será considerado como acreedor común. En un caso, en el primero, existe, si no la cosa misma, lo que la subroga, y en el segundo no.

Las letras y pagarés que obren en poder del quebrado para pago de ventas que hubiese hecho por cuenta de otro, aunque no estén extendidas á nombre de éste, siempre que se pruebe su procedencia no son el pago ya realizado, sino la promesa de pagar, que debe considerarse como cantidad debida. Ya hemos dicho que el precio no recibido reemplaza á la cosa misma. Aquí pues, se verifica la misma subrogación de que hablamos en el párrafo anterior.

Núm. 8º Los comentadores de este precepto, tal como lo afirmaba el Código antiguo, que lo hacía en los mismos términos que éste, le añadieron el siguiente comentario:

«Realmente la venta en este caso, está, no sólo perfeccionada, sino también consumada y transmitido al comprador el dominio de lo vendido. No puede, pues decirse, que el vendedor es dueño por más que consideraciones muy atendibles lo equiparen á él. El que vende al contado lo hace bajo la inteligencia que se le va á pagar el precio, y si bien esto no es una venta condicional, no deja por ello de ser justo el precepto del Código en que, partiendo de una especie de ficción legal, por la que se supone continuado el dominio en el que se perdió, impiden que sean para la masa de acreedores los efectos á que el artículo se refiere, cuando no han pasado á otras manos, ni estén sujetos directamente á otras obligaciones legítimas.

«Lo que en este artículo se ordena, no es aplicable en el caso en que no hayan sido entregados al quebrado los efectos vendidos, porque así tiene el vendedor medio más directo y eficaz para no ser perjudicado.»

Núm. 9º Los Sres. Reus y La Serna dicen acerca de este número:

«Si las mercaderías fuesen de aquellas que por lo común no se depositan en almacenes, como mármoles, piedras de canteras, etc., habrá lugar á su reivindicación si no hubiese designado sitio donde hacer la entrega. Las circunstancias que ocurran en cada caso particular serán las únicas que podrán contribuir á resolver debidamente esta cuestión: si aquellas mercaderías permanecen bajo la custodia y cuidado del vendedor, tendrá derecho á reivindicarlas; pero si el comprador las depositó en un paraje público ó particular, permaneciendo bajo su cuidado y responsabilidad, entonces la entrega debe considerarse como hecha, y aquel local debe tenerse como suyo.—El contenido de este párrafo debe considerarse extensivo á las compras hechas por un comisionista por cuenta de otro, en caso de quebrar éste, pues debe tenersele subrogado en los derechos y acciones del vendedor.

«Aunque en este caso, además, el contrato de compra y venta está perfeccionado, no se ha transferido al comprador el dominio de lo comprado, tiene un título para adquirir, más le falta el modo, porque no ha mediado aun la tradición, ó lo que es lo mismo, tiene un derecho á la cosa, más no derecho en la cosa, el dominio permanece en el vendedor: he aquí por qué sin violentar las cosas se puede y debe considerarse como acreedor de dominio, puesto que es dueño en el sentido legal de la palabra. Lo que se hace, pues, en este caso, es rescindir la venta en beneficio del vendedor para no obligarle á dar lo que es suyo sin ser debidamente satisfecho, lo que es de temer que se verifique en vista de la quiebra. No sucede lo mismo en el caso de que ya haya sido entregada la cosa vendida al quebrado, este ha adquirido su dominio y sólo es responsable del precio, por lo que es un acreedor común y no puede alegar título ninguno de dominio.»

Cód. de Com. esp., Art. 910. *Iguualmente se considerará comprendido en el precepto del art. 908, para los efectos determinados en el mismo, el importe de los billetes en circulación de los Bancos de emisión, en las quiebras de estos establecimientos.*

### COMENTARIOS

Este artículo ha sido introducido en el Código vigente como todos los relativos á los Bancos de emisión. Responde á la idea de que es de dominio ajeno el importe de los billetes emitidos bajo las formalidades indicadas en lugar

oportuno y que realmente se hubieran puesto en circulación. Así lo establece el preámbulo que antecede al Código actual.

### Artículo 1000

Con el producto de los bienes de la quiebra, hechas las deducciones que prescriben los artículos anteriores, se pagará á los acreedores con arreglo á lo establecido en los artículos siguientes.—(Chil., 1520; fr., 565; belg., 561; Cod. alem. sobre Quiebras, 2; ital., 809)

Cód. de Com. esp., art. 911.—*Con el producto de los bienes de la quiebra, hechas las deducciones que prescriben los artículos anteriores se pagarán á los acreedores con arreglo á lo establecido en los artículos siguientes.*

### COMENTARIOS

Este artículo encierra una declaración que es lógica dadas las premisas sentadas anteriormente. En los que vamos examinando se ha visto qué bienes, objetos, efectos ó valores hay que apartar de la masa de la quiebra. Separado todo esto, lo que queda ¿de quien es? ¿A qué se ha de aplicar? Lo que queda es del quebrado y se ha de aplicar á satisfacer los créditos presentados á la quiebra. ¿De qué manera? Esto es lo que nos dirán los artículos sucesivos, donde se establecen los principios á que ha de ajustarse la graduación de los créditos.

### Artículo 1001

La graduación de créditos se hará dividiéndolos en dos secciones: la primera comprenderá los créditos que hayan de ser satisfechos con el producto de los bienes muebles de la quiebra, y la segunda los que hayan de pagarse con el producto de los inmuebles.

Cód. de Com. esp., art. 912.—*La graduación de los créditos se hará dividiéndolos en dos secciones: la primera comprenderá los créditos que hayan de ser satisfechos con el producto de los bienes muebles de la quiebra, y la segunda los que hayan de pagarse con el producto de los inmuebles.*

### COMENTARIOS

En este artículo se introduce una importante modificación respecto á la graduación de los créditos. Antes no era necesario dividir estos en dos grandes secciones. Ahora lo es ¿por qué? La exposición de motivos que precede al Código nos lo dirá. He aquí como se expresa:

«El proyecto introduce importantes cambios en las reglas generales que, según la legislación actual fijan el orden con que han de pagarse los diversos créditos reconocidos contra el quebrado, cuando los bienes del mismo no alcanzan á cubrirlos íntegramente. El Código de Comercio, siguiendo al Derecho civil que estaba vigente en la época de su promulgación, establece el orden de prelación en los créditos, considerando en conjunto y como formando una sola masa todos los bienes del tallido, así muebles como inmuebles, excepción hecha de ciertos créditos sobre las naves.

«Pero habiéndose alterado profundamente el Derecho civil por virtud del planteamiento del nuevo sistema hipotecario, el cual no se conoce sobre los bienes inmuebles, en perjuicio de tercero, otros créditos que los inscritos y sin más preferencia que la que nace de la prioridad de la inscripción, las disposiciones del Código de Comercio sobre graduación de acreedores han quedado impli-

tamente derogadas, pues los créditos singularmente privilegiados y los asegurados con hipotecas tácitas ó legales, ceden ante los inscritos en los libros del Registro.

«Por otra parte, la ley mercantil declara especialmente sujetos ciertos bienes muebles á la responsabilidad de determinadas obligaciones, las cuales deben hacerse efectiva en ellos, con preferencia á cualesquiera otras y con independencia de la masa general de acreedores. Y como el estado de quiebra se ha introducido para estimular y fomentar el desarrollo del crédito, cuando no exista motivo especial de preferencia en favor de algunos créditos, la les debe darse, tratándose de acreedores comunes á los que lo sean por operaciones mercantiles.

«En estos principios fundamentales del Derecho moderno, acertadamente combinados, descansan las disposiciones del proyecto que fijan la graduación de los créditos en las quiebras, distinguiendo los que deben hacerse efectivos con el producto de los bienes muebles y los que deben pagarse con el de los raíces.»

#### Artículo 1002

La prelación de los acreedores de la primera sección se establecerá en el orden siguiente:

I. Los acreedores singularmente privilegiados, por este orden:

A. El Fisco, sea federal, local ó municipal;

B. Los gastos para la seguridad de los bienes, administración de la casa fallida y demás diligencias judiciales y extrajudiciales en beneficio común, siempre que hayan sido hechos con la autorización debida;

C. Los gastos funerarios si la declaración de quiebra ha tenido lugar después del fallecimiento;

D. Los gastos funerarios del fallido que ha muerto posteriormente á la declaración de la quiebra ó por su acuerdo y con autorización del juez;

E. Los gastos de la enfermedad que haya causado la muerte del deudor común en caso de quiebra declarada después del fallecimiento;

F. Los acreedores por trabajo personal, comprendiendo á los dependientes de comercio por los seis últimos meses anteriores á la quiebra;

G. Los arrendamientos vencidos, con todo lo que exista del fundo arrendado inclusa la cosecha del año tratándose de heredades.

H. Los acreedores alimenticios, ó sean los que hubieren suministrado alimentos al quebrado ó á su familia;

II. Los privilegiados que tuvieren consignado un derecho preferente en este Código;

III. Los acreedores comunes por operaciones mercantiles;

IV. Los acreedores por contratos comprendidos en el derecho civil, sea cual fuere el título ó causa del crédito.—(Méx., 1482; chil., 1520 á 1525; arg., 1499 á 1502; guat., 1267 á 1273, 1276 y sig.; fr., 549 y 550; belg., 545 y 546; Cód. alem. sobre Quiebras, 41 y 50 á 55; ital., 773 y 775; hol., 862 y 863; port. 720.)

Cód. de Com. esp., art. 913.—La prelación de los acreedores de la primera sección se establecerá de la manera siguiente:

1º Los acreedores privilegiados, por este orden:

A. Los acreedores por gastos de entierro, funeral y testamentaria.

B. Los acreedores alimenticios, ó sean los que hubieren suministrado alimentos al quebrado ó su familia.

C. Los acreedores por trabajo personal, comprendiendo á los dependientes de comercio por los seis últimos meses anteriores á la quiebra.

2º Los privilegiados que tuvieren consignado un derecho preferente en este Código.

3º Los privilegiados por derecho común, y los hipotecarios legales en los casos en que, con arreglo al mismo derecho, le tuvieren de prelación sobre los bienes muebles.

4º Los acreedores escriturarios conjuntamente con los que lo fueren por títulos ó contratos mercantiles en que hubiere intervenido Agente ó Corredor.

5º Los acreedores comunes por operaciones mercantiles.

6º Los acreedores comunes por Derecho civil.

#### Artículo 1003

La prelación en el pago á los acreedores de la segunda sección, se sujetará al orden siguiente;

I. Los acreedores con derecho real, en los términos y por el orden que establece el derecho civil;

II. Los acreedores singularmente privilegiados y demás enumerados en el artículo anterior, por el orden establecido en el mismo artículo.—(Méx. 1483 y 1484; fr., 550, 552 y sig; ital., 776 y sig; port., 720.)

Cód. de Com. esp., art. 914.—La prelación en el pago á los acreedores de la segunda sección se sujetará al orden siguiente:

1º Los acreedores con derecho real, en los términos y por el orden establecido en la ley Hipotecaria.

2º Los acreedores singularmente privilegiados y demás enumerados en el artículo anterior, por el orden establecido en el mismo.

#### COMENTARIOS

Estos artículos desenvuelven y aplican á las diversas clases ó ordenes de acreedores el principio establecido en el artículo anterior, y además fijan de una manera clara, que no se presta á dudas, la prelación con que han de pagarse los diversos créditos que se presenten á una quiebra, enmendando y modificando los artículos que dedicaba á esta materia el Código de 1829, que la trataba de un modo deficiente é incompleto. Ahora no creemos que se susciten dificultades sobre la inteligencia de aquellas disposiciones, y los fallos de los Tribunales contribuirán á este resultado.

La división de las secciones responde, además de lo que hemos advertido al comentar el artículo 912, á estas exigencias. Los bienes muebles no están por lo general afectos á determinadas obligaciones y los inmuebles suelen estarlo. De los primeros habría que sacar los acreedores singularmente privilegiados, que no siempre pueden satisfacerse con cargo á los segundos, por los gravámenes de carácter real que pesan sobre ellos. El medio adoptado á fin de hacerlo así, es el más oportuno y el que permite que estas operaciones se lleven á cabo con mayor rapidez.